東洋文化講座・シリーズ「アジアの未知への挑戦――人・モノ・イメージをめぐって」講演録

第八五回 東洋文化講座(二〇一五年一一月一一 日

私が朝鮮に向かいはじめたころ

宮 \coprod 節

入ったわけです。 か、 に行く以上は多少は授業を受けなきゃいけないんじゃない 子でございます。どうかよろしくお願いいたします。 私は、中学高校が一貫した女子だけの学校に通い、学校 という程度には勉強しておりました。それで早稲田に

皆さん、こんばんは。私がご紹介いただきました宮田

節

に立ち上がってきたというのは、私は何でこんなに中国が あの列強から狙われてボロボロになっていた中国が、立派 一九四九年の一〇月一日に中華人民共和国ができました。 一つにまとまって、すごい国になったんだろうかというの 私はもともと中国史を勉強したかったんです。 本当は最初は中国史をやろうと思って、それで早稲田 それは

ちょうど私が早稲田に入ったのは

一九五四年でしたか。

ば、 早稲田はたくさん古い先生がいらっしゃいまして、「今の じゃったりしたら、私も後が気持ち悪いんで黙っていたと すけれども、 確かにまだ潰れなかったから、その先生のところに行っ りおっしゃったんですね。だから私、一○年待っていて か抗議の声をあげたんですね。そうしたら「もしもったら 中国は一〇年ともたない」と。みんなが「ワー」とか何と 大学の史学科の東洋史に入りました。そうするとやっぱ いうわけなんですけれども 僕が早稲田中を逆立ちして歩いてもいい」とはっき 「先生、逆立ちしてください」と言おうと思ったんで あんなにお年寄りなのに逆立ちでもして死ん

オー 養わなきゃいけないのに、自分が東京に出てきちゃってい しゃいました。それで中には、自分が本当は働い 中には復員してきた人もおりました。 るから、 なんかが残っているような状態で、そして早稲田 バーみたいなのを着ている人が、まだたくさんいらっ Ŧi だから一生懸命アルバイトして、「親にお金を送 間もなくもないですけれども、 年に日本が負けたわけですから、 軍服かなんか変な まだすごく焼 戦後まだ間 て両親を の学生の

るんだ」なんていう人もいました。

稲田大学の史学科の東洋史に入学いたしました。 そういうときに私は早稲田大学に入りまして、それで早中国近代史を勉強してみたいもんだ」と思って、それで早たしかまだテレビはなかったと思いますけれども、中華でたしかまだテレビはなかったと思いますけれども、中華でたしかまだテレビはなかったと思いますけれども、中華でたしかまだテレビはなかったと思いますけれども、中華の国近代史を勉強してみたいもんだ」と思って、それに、そのころに、大学の東洋東に入りまして、そのころに、大学の東洋東に入りました。

それでその中研に入ったんですけれども、中研には歴史頃には中国研究会で、略して中研と言っておりました。書いたような紙が残っておりました。でも私たちが入ったました。昔は支那研究会と言っていたようです。支那研とました。昔は支那研究会と同時に中国研究会というのがあり

てきたものは食べ物を売ることだけが、

すごく引き継がれ

して、 してきた思い出だな」と思ったんですけれども。そんなこ 本箱がまだちゃんとあって、「ああ、 田に用があって行って、 を買ったのを覚えています。 てもうかりまして、それで中研の本箱ともう一つ大きな物 何も食べ物なんか売っていませんから。それですごく売れ ました。そうするとこれがすごく売れたんですね。ほかに うんです。ですから私が提案して中研ではギョーザを売り 案しました。それでギョーザがいいんじゃないかと思いま 次の年には「何か食べ物を売ったらどうか」というの なっている」とか、字でばかり説明している。だから私は グラフなんか書いてあって、「どこどこの国の生産はどう あったわけです。 学校のほうでも食べ物のことは禁止していない ギョーザを売ったりなんかして。 そういうふうに私は中国研究会で非 中研の部室をのぞいてみたらその 昨年でしたか、ちょっと早稲 私が一つ早稲 その後 ともかく変な 私の と言 を提

か悪いことをしたんだか、 示会なんか全然やってないから、何かいいことをしたんだ に行ったらば、 ともかく最初の提案者です、私が。 びっしり食べ物屋ばっかりなんですね わかんなくなったんですけれど 展

それでもともと私は中国史を勉強したいために大学に

ていたんですね

ですけれども、ちょっと早稲田にもそういうふうな先生が 何も別に偉くもないのに、 する人や、 とに対して、 と左翼大国主義的なところがあったんですね。そういうこ 人になったりするような気分になるのかなと思っているん かと思うんです。 て卒業したのか、というのがきょうの私の話の主題になる 入ったのに、どうして卒業論文は朝鮮史で書くことになっ 自分が研究対象とする国が大きいと、その人は ちょっと批判があったんです。 私は、それは一部の中国研究者がちょっ 自分まで大国になったり、 自分の対象と 偉い

鮮人がいたんです。一人は中研の大先輩、それからもう一 しそのころ彼らはみんな日本名を名乗って日本人的な、 人はクラスメート、二人の在日朝鮮人がいたんです。 しろ日本人より日本人的だったんですね。 更に実を言いますと、 か。 心にそういうところがあると、 例えば流行歌だと伊那の勘太郎なんてあんまり 私の身近なところに二人の在 一層そういうふうに だからどこか自 しか 日朝 何

なるの

朝

鮮

|語読みにすると「カンドクサン」。だから彼はシンノ

いらっしゃったんですね。

ども、 こと、私の友人たちもみんな彼らは日本人だとばかり メートル」というふうなことを言ったりなんかして、 皆さんも知らない方が多いんじゃないかと思うんですけ がったりしていた。だから私はてっきり、 山 の高さを正確に覚えていて、「どこの山は何千何 そういったような流行歌を歌うとか、 私はもとよりの それから日 百

うに言ったんですね。みんなは「何?」というふうな感じで 待ってくれないか」と。「僕に少し時間をくれ」というふ んなが立ち上がろうとするときに、彼は「ちょっとみんな たんですね。それである日研究会の席上で、終わってみ ところが彼のほうはやはりそういうふうな悩みを抱 ええて

日本よみにすると「キョウトクソウ」なんですけれども を明らかにする。」という。そして自分の本名である姜徳 ことになる。だからこれからは自分が朝鮮人だということ 分に知りながら、少しも自分は朝鮮人だということ皆さん んが僕のことを日本人だと思ってつき合っていることを十 そをついてきた。僕は本当は朝鮮人なんだ。だけども皆さ が非常に言いにくそうに、「実は、長い間僕は皆さんにう に言ったことはなかった。だから結果的にはうそをつい という名前で呼んでくれ、といいました。それが姜徳相

もう一回座りなおしたんです。そうするといつも雄弁な彼

鮮人だ」なんて威張っていますけれども、そういうふうに 初のうちは父親が朝鮮人だけども、母親は日本人だという うんですけれども。 だ、キョウだ」と言うから、「何か変な人からおまえ電話か きに、「昔、シンノウって言っていた者ですけれども」とかっ ちょっとわからないんですよね。彼も電話なんかくれたと 私なんかはわかるんですけれども、うちの母なんかですと すごくやはり言いにくかったようなんですね ふうに言っていたんですね。今や、「れっきとした自分は朝 言うのよ」って、例えばそういうふうなことになってしま かってきたよ。幾ら名前を聞いてもキョウだ、キョウだと ちょっと言ってくれればいいんですけれども、「キョウ ともかく彼はやっぱり自分の……。最

力をしたわけです。

そういうふうに公的なものからは絶対排除されている。 ものも少しずつ消えてきているように思いますけれども。 まだ早稲田に行っていたころの話で、だんだんそういった は絶対就職できない。今はどうか知りません。それは私が を貸してくれない。それから公営住宅なんかには入れな されているなんて知らなかったんです。だから「一体どう い。それから在日朝鮮人だということがわかると大企業に いうことで差別されたの?」と言ったら、大体銀行はお金 ごく身近につき合っていたんですけれども、全然彼が差別 それはすごく朝鮮人だということで差別された。 私はす そ

> ふうに私もできるだけ彼の期待に沿うように、一生懸命努 だのって言えなくなっちゃうわけですよね。でもそういう うに言われたって急に「きょうさん」だの、「あしたさん シンノウさんと言っていて、人の名前というのはその人の ふうに言われたんですね。私はそれまではシンノウさん 徳相という名前でこれからは姜さんと言ってくれ」という ですね。それで、そういうことで。 ているのに、そういった権利は一切奪われていると言うん れから選挙権は全くない。日本人と同じように税金を払 イメージと分かちがたく結びついているから、そういうふ 彼は「本当は自分は美

だから自分たちは仕方がないから朝鮮銀行というのをつ ごく差別が非常にあるんだということを言っていました. ば公団住宅みたいなものには入れない。そういうふうなす こういうふうに言うんですね。 ないけど、 なに日本人って朝鮮人のことを差別するかしら」って言っ り考えていなかったんですけれども。だから「だってそん 近感こそ抱くけど、何も差別ということについては 国近代史をやっていましたから、むしろ中国人というと親 それで私はだから朝鮮人だからといって、 それから税金はきちんととるのに、公営のもの、 彼は「とんでもない」と。「学校ではそうかもしれ 一旦社会に出たらすごい差別があるんだ」と それで銀行はお金を貸さな 私は最

くって、 そこに資金を集めて商売なんかやっているんだと

歩的 ね

なんかに「ちょっと登録証を見せろ」と言われて、 常時持っていなきゃいけないことになっているんですけれ がら―いつも登録証を持っているんですね。その登録証は の巡査なんていうのは、 特に目立つほうだからと思うんですけれども、 不携帯で罰せられたことが、 いていくと。そうするとわざわざ近くの駐在のお巡りさん いうふうなことを話していたんですね。そして彼なんかは お風呂なんかに、 彼が朝鮮人だということを知りな 銭湯なんかに行くときはそれを置 自分は本当にあったと言うん 近くの交番 登録証

鮮の学校は在日朝鮮人たちがお金を出してやってい り調べていないからわからないんですけれども、 です。それは恐らく区立か何かの、それはちょっとは すから、 あるときに朝鮮学校が閉鎖されるという問題が起こったん 本当に近くにいながら全然気がつきませんでした。 本当にあんまりなかったように思うんですね。 されるという問題が起こったんです。 私自身は全くそういうふうに、学校ではそういうことは それで私の研究会にも反対の署名簿が回ってきたんです そんな閉鎖するなんていうことはないと思うんで が学校に行っているころには朝鮮学校が閉 だから私は 今ある朝 るんで しかし つき

> たほうがいいよ」って言って、署名してくださらなかった ているけれども、 なんてお考えになって、「宮田君、 たら先生はきちっとその文章をお読みになって、「うーん」 署名お願いします」と言って持っていたんですね。そうし 私 だと言われる中国 15 生懸命署名活動をした。 朝鮮人はいろんな人がいるから気をつけ |関係の先生のところに「ひとつ先生 君、 そして早稲田で最も准 朝鮮人とつき合っ

んですね。これは割合にはっきりと左の人にちょっとそう

いう人が多いんですね。

何か朝鮮人の中には権力の手先み

そばにいたカンドクサン、猛烈に怒ったんですね。 ども、「いろんな人がいるから、ともかく君は気をつけな は署名してくださらなかったわ」と言って持って帰ると さい」とこういうふうに注意されたんですね。私は たいな、そういうふうにはもちろんおっしゃいませんけれ 「あの

宮田

ですね。

だからそういうふうなこともされることがあるん

だよと言っておりました。

り言っているんですけれども、 が至らないのにそういうふうに言われたのかというところ はそうだ」と。本当に差別されたのか、それとも自 5 にはそういうふうに言ったんです。そうしたら彼も「それ そんなに怒ることもないんじゃないの?」って後で彼 かどうも在日の 人は、 私は在日 自分自身の責任なのに、 朝鮮の方にははっき

先生には先生のお考えがあって署名しなかったんだろうか

エセ進歩主義者め」とか何とかって言って。だから一何も

また

れを何かすべて朝鮮人差別のせいにするというのは、

言っているつもりなんです。 言っているつもりなんです。 言っているつもりなんです。 「やっぱり自分の責任で至らないところはいるんですね。「やっぱり自分の責任で至らないところはいるんですね。「やっぱり自分の責任で至らないところはいうことは、ほかの朝鮮の方にもはっきりとそれは言っていうことは、ほかの朝鮮の方にもはっきりとそれは言って

府は言っているんですけれども、 ほどの激しい戦いだったんです。これが三月一日から四月 が三一運動について古本屋で買ったときに、その後ろにこ ごい激しい戦いだったんですけれども。これはちょっと私 年に起こった日本の植民地支配に対する全民族を挙げたす はもちろんご存じだろうと思うんですけれども、 ないようにというんで、卒論で「三一運動」というのを出 と朝鮮史をかじっていたもんですから、ここからもう離れ せというふうなことになったんです。私は迷わずにちょっ したんですね。そうしたら誰も知らないですよね。皆さん したから大学を。七年になりますと卒業論文のテーマを出 なり立てというか、 それでいよいよ私も一九五七年、八年の三月に卒業しま いう地 (起した場所なんですね。全土を挙げてと言ってもいい 図がついていたんですね。これは三一運動のとき 騒動 ハアトヲタテリ」というふうに総督 だから世界的にデビュー 特に日本はまだ帝国主義 したばっか 一九一九

ぱいになってくるような激しい戦いだったんですけれど。を、原敬日記は本当に四月になると朝鮮のことで頭がいっているんですけれども、その軍隊も浦賀とかいろんな港かいて、これは軍隊が直接日本から送り込んでいって制圧しいて、これは軍隊が直接日本から送り込んでいって制圧しいまずいことなんですね。だからできるだけ報道管制を引起こして、そしてそれに手こずっているということは非常起こして、そしてそれに手こずっているということは非常

そういった論文を提出したんですね。

門だったんですけれども、「君、三一運動って何だい?」っ 大体先生は れが三一 歳とか言って、朝鮮人が叫んで歩いたってやつだろう。あ なさって、「ああ、 も」と言ったら、先生は遠くのほうを思い出すような顔を てこういうふうにおっしゃるんですね。ですから「先生、 運動」と書いて出したらば、その先生は中国古代史がご専 史をやっている先生はいらっしゃいませんので、私が「三一 とがあったんですね。そうすると、 ういうふうに書くかということを先生と話し合うとい んですよね。 朝鮮で万歳事件というのがあったと思うんですけれど 対一で、自分の論文をどういうふうに、 運動って言うの?へー。 「しっかりやりたまえ」と言うに決まっている 「いいかげんに書きなさい」なんて言ったら そういえば昔あったね。 先生は早稲田には朝鮮 しっかりやりたまえ」。 あれ万歳、万 卒業論文をど 、うこ

で私にも 先生としての役割は果たせないことになりますから。 「しっかり書きたまえ」と言ってくださったんで それ

ころ全く知らなかったんですね。私は植民地で大きな三一 それで私はちょ っと植民地と本国 との 関係につい てこの

やったということは、 は恐らく、 ういうことは私ももちろん全然知りませんでした。 でいるんですね。 軍隊を二個師団、 もに読めない程度の激しい弾圧なんかしているんですね ですね。 中旬ぐらいこういうふうに全土がすさまじい戦いだったん 秘の地図なんですね。 買った本の中にこの地図が入っていたんですけれども、 軍か何かがつくった地図なんですけれども、 運動のような全土を挙げて、この地図 それで書いたものなんか読みますと、 朝鮮人がそういうふうに激しい戦いなんかを そしてやっとおさめているんですね。そ それも通常の編成より多くして送り込ん ほとんど皆さんご存じないんじゃな それで三月一日に起こって、 は、 極秘の日本の陸 たまたま私が 本当にまと 日本で 四月末

うな もって、 私は最初は本国と植民地というのはもっと密接な関係で |総督府 イ ķ ズラーッと日本のどこかに行くと、 ĺ か日本の場所にはそろっているんだろうというふ ジを持っていたんですね。 から送ってきた文書みたいなもの ところが全くそう 植民地関係の がズラーッ

Ę

まだまだこれからだということが非常にたくさんある

いかと思うんですけれども

行って、 台湾の させるとか何とかということをやって、そしてサーッと をやるんですね。創氏改名とか、名前を全部日本風 んですね。だからその人がすごく厳しい皇民化政策 いい例が南次郎の懐刀と言われた、 の官僚。 る官僚というのはずっと大体朝鮮にいるんですね。 鮮総督は確かに

日本から送るわけですけれども、 いるんですけれども、この人が典型的な内地志向型官僚 やな ほうで独自にやってい いということがだんだんわかってきました。 総督と一緒に引き揚げてくる。 それから内地志向型の官僚、これは総督と一緒に . る。 朝鮮は朝鮮のほうで、 塩原時三 だから例えばその 郎という人が 朝鮮にい 土着型 なん 台湾は に変え

分、 と。 いうものも考慮に入れないと私はいけないんじゃない ちゃうんですけれども、その内部におけるいろんな矛盾 督府というと、 な違いがあったと思うんですね。だからこれからは う官僚との間にはやはり朝鮮に対する考え方について大変 からほとんど、 皆さん、 まだ本当に朝鮮に対する研究というの やるようにはなってはきているんですけれど 敗戦で帰ってくるまで朝鮮にいる。そうい 何か私たちは権力者というんで同じに見 はこのごろ随 かな

人もいるわけなんですね。そういう方はずっと大学を出 朝鮮に骨を埋めようという覚悟で支配の緒に当たってい 帰ってきちゃう。土着型官僚というのはやはりどうしても

宮田

てそういうふうなことが言えると思うんですね ていかないといけないんじゃないかなと、これは私も含め そういった点もこれからの研究の中では視野に入れ

のことをやるんだったら、 うと、その先生の授業のときには出席をとるといつもこっ タリ会ったんですね。 私がちょうど四年生の夏休みに入る前にキャンパスでバッ う、東洋史の先生に会ったんです。この先生は全く影の薄 書いて、うまく何となくごまかしちゃおうかな」と思った 中国近代史にしておけばよかったのに」と思って、「じゃ の先生には一言も朝鮮のことをやるとか何とか言っていな とやるんだって?」ってその先生がおっしゃって、私はそ たもんですから、「あれが見つかったのかな」と思ったん そり抜け出しちゃって、 ら私はグキッとしたんです。どうしてグキッとしたかとい は一つも話題に上らない先生だったんですね。その先生が い先生でもって、よきにつけあしきにつけ、学生の口から んですね。そのときに早稲田の東洋史の清水泰司先生とい あ、どうして私が朝鮮をやったのかということでも論文に く資料がないんですね。私は本当に困っちゃって、「何で、 のに、ご存じだったんですね。それで先生は「もし朝鮮 それで卒論のことに話を戻しますと、どこに行っても全 瞬。そうしたらそうじゃなくて、「君、朝鮮のこ そのときに「宮田君」って言ったか 何か食べに行ったりしちゃってい 丸の内に元朝鮮総督府の高官な

> の薄いような先生が、そんな大事なことなんか知っている よらないもんだとつくづく思いました。そんな誰からも影 行けば何か君の役に立つかもしれないよ」ということを教 ちが集まっている友邦協会というのがある」と。 えてくださったんですね。私はその時本当に人は見かけに ーそこに

だなんて本当に思いもよらなかったんですね

ですね。それは、四階にあるということで、 会、それから友邦協会と書いたネームプレートがあったん 協会。そうすると丸ビルから二つ有楽町よりに中央日韓協 部出ているんですね。どこどこの何とか会社とか、 あるんですけれども、その入口のところにありがたい ように大きな丸ビルがあります。その脇にいろんなビル うを一生懸命探しました。 でそこに駆け上っていったわけです。 に、そのビルの入っているネームプレートみたいなの つのキーワードだけを頼りに東京駅で降りて、 それで私は次の日早速、「丸の内」「友邦協会」、その 東京駅の前には皆さんご存じの 私は喜び勇ん 、丸の内 何とか

ほうにちょっとこれよりはちょっと小さいんですけれど 部屋に入ると、入ったところにどなたもいらっしゃらなく 部屋が一まとめになっていたんですね。それで私はそこの は一番大きな部屋だと思うんですけれども、三つば そうするとその廊下の突き当たりに、恐らくそのビル そしてその奥が会長室になっていまして、その左脇の いかりの

て、

か

しょうか」と伺ったんですね。そうすると「ああ、それだっ 13 田 もう五○歳か六○歳ぐらいの方ですけれども、 ような感じだったんですね。そして一番若い人といっても 何 ますけれども、ここに何かその関係の資料がありますで の学生で卒業論文に三一運動についてやりたいと思って かご用ですか」とお聞きになったから、 のグル ープに固まって何かいろいろ話している その方が私 「私は早稲

から、 鮮関係の資料というのが。それで報道管制を引いています というのは、幾ら探しても全くどこにもないんですね、 新聞だってろくろく書いていない。 朝

さい」って言ったときは、私は本当に天の声と思いました。

たら書棚の下のところにあると思うから、探してごらんな

うんですけれども、 年寄りの方、 ね。そして阪谷さんの奥様は渋沢栄一の娘です。 方がご自分で集められたのを、 転が 六郎先生はお父さんとお兄さん、長男は東大法学部の教授 の母親も又、 資料が入っていました。これは阪谷芳郎さんという子爵の そこで探してみましたら、汚い風呂敷包みが二つば ≀っていまして、そこには約一八○点に及ぶ朝鮮関係の この方が渋沢栄一という名前はご存じだと思 渋沢栄一の娘です。今、写真でお見せするお その人のお孫さんなんですね。 友邦協会に寄附したんです 穂積先生 穂積真 か n

> あ、 す この頃の役人の名簿をちょっと見たことがあるんですが ていない成績だと言うんですね。大体東京帝国大学一○番 らいで卒業しても、穂積の家の者としてはそんなもの りがたいと思ったことはないんですね。 ほとんどが東京帝国大学法学部というのがすごく多い んの教え子みたいなのがはびこっているわけですよね なんかで、 ね 私はうちのできの悪い兄貴のことをこのときぐら 朝鮮総督府も多かったんですけれども。 だから日本にいると全部自分の親とか ともかく一〇 これ お兄さ

嫌で、 生は自分でおっしゃっていました。だから日本にい うんですけれども。全然なっちゃない成績だって、 すけれども、 たことないですから、そんなこともちろんわからない 以内で卒業するとうちなんかお赤飯炊いて、 朝鮮総督府に入ったんじゃないかと、 お赤飯炊いて喜んでくれるんじゃない これは先生は 私なんか入っ 穂積先 、るの か と思 んで

おっしゃいませんでしたけど、私はそういうふうに推

測

ているんですね。この方が、 大な朝鮮関係の資料を持っていたんですね。 んですね、 の嫁ぎ先が阪谷さん。だから結局穂積先生の義理の らしたんですね。それで私は友邦協会にある資料でもって それで阪谷芳郎さんというのは穂積先生のお母 阪谷芳郎さんはその人が子爵でもってすごい 友邦協会の理事長をやっ それで「い さんの妹)叔父さ 7

、これを君がとりに来るだろうと思ってとっておいたよ

卒業することができたわけなんです。 伺ったんですけれども。 いて」という論文を三○○枚ぐらい書いて学校に提出して、 と言って穂積先生に手渡してくれたと、後で穂積先生から そのおかげで私は「三一運動につ

ことができたわけなんです。 とがあったわけなんですね。それで私はどうやら卒業する いうふうなことで、日本はもっときちんとやらなかったの 寄附してくれたということになって、決してどうしてそう 持っていた方がそういうふうに資料を集めたものをそこに ころが全然そんなことじゃないんですね。それでその中央 ジャンジャンきちっと報告が行っていたと思っていた。と に誤解していたんです。本国に対しては植民地のほうから かなと今にして思うわけですけれども、そういうふうなこ からさっき申し上げたように、植民地と本国の関係を非常 韓協会とか友邦協会は、特別にやっぱり朝鮮に関心を しかし私が意気揚々としたのはここまででして、 私はだ

鮮思想運動略史_ 擾経過概要」大正八年九月の陸軍省印刷とか、 すけれども。二ページのところに秘の、 いましたら、 八五号、二ページのところです。一番、 その阪谷文書の中には、皆さんのお手元に資料が行 表の裏というのはおかしいですけど。二ページのとこ ちょっと何ページかごらんいただきたいんで 朝鮮総督府警務局保安課、 マル秘の 表の裏のほうで 配布番号が 厳秘の 朝鮮騒 朝 って

方、

いう資料が膨大に入っていたわけなんです。それで私は卒 厳秘とか極秘とか書いてある「朝鮮騒擾地巡回日誌」とか というところに書いてありますけれども。 ろなんですけど。そこの下のほうに三一運動の資料だった こういった全部

ください」ということで。それで私は友人の姜徳相、 相談してご返事申し上げます」と言うと、「ぜひそうして 朝鮮やって一緒に勉強している人がいますから、その人と とおっしゃるから、私は「先生、二~三人、まだほかに れども、先生のほうから「どうです?一緒にやりませんか 偉いような人とやるなんて思ったこともなかったんですけ 思っていて、まさかこういうふうなおじいちゃまと一緒に、 は今まで若い同じぐらいの年の人とやるもんだとばっかり せんか」とこうおっしゃるんですね。私は研究会というの わけです。それで「どうですか、一緒に研究会でもやりま が初めてだ」と、「実に奇特な人だ」、こういうふうに言う 邦協会に朝鮮のことが勉強したいと言ってきたのはあなた | ちょっと」とお呼びになったんですね。そして | この友 んですね。そうするとこの穂積先生という方が私のことを 協会に「おかげさまで卒業できました」と挨拶に行った と心から感謝していましたから、卒業と同時に私は友邦 私が卒業できたのは全てこの友邦協会の資料のお 在日朝鮮人。それから権寧旭さん、 これはクラスメー か んげだ

業がやっとできた。

秀樹さんという方、 でもありました。 この方も一九八九年に亡くなっちゃっ それからもう一人、東大生だった梶村

の高官の人がそういうふうに言ってくれるんだったらば、 と相談して、そしてじゃあ、この際、 くなりになってしまっているんですけれども。 私は本当にもったいないと思うんですけれども、 . るのです かそのくらいに、本当に少ない、 数少な せっかく朝鮮総督府 い研究者だか その方たち

ます裏のほうにここの人たちがまとめた横になっている資 穂積先生にお目にかかって、 料さえあればいつでも書けるんだということで、私たちは うことになったわけです。 であるんですけれども。 それで、皆さんにお配りしてい 徹底的に資料を集めようとい

この際、

徹底的に資料を集めようじゃないかと。

論文は資

皆さんに配っている朝鮮近代史料研究会が出している研 こういうふうにしてテープは四一八巻とっているんです。 最終的には私が監修みたいのをしているんですね。 録音記録を業者に出しているんですけれども、話声とか、 応答なんかが誰がしゃべっているかわからないから、 それで

集成というのがお手許にあるかと思うんですけれども、

録音と書いてあるのは、

全部外部から来た偉

す

の当時は本当にみんなお金に困っていたんですね。

それだ

 \mathbb{H}

督府に入って、

先生方のだけで、

私たちのは何もとることがないと。

と音楽がなったり、 のテープを買っています。今、私はそれを起こすのでもう からテープもできるだけ節約しようというので、 回聞 いているんですけれども、ちょっとテープをとめる 漫才か何かが始まったりというふうに 全部中古

全部中古のテープでやっているんですね。それでここに書

ことになるのかしらね。それは今、 会のメンバーのはとらないようにしていたわけです。それ 来た先生方の録音をとろうということで、 でそういうふうにしてとったのが四 ていうのは録音するにも値しないということで、全然研究 いてあります、 プにして。だから一時間テー 録音というのもできるだけ外部 プとすれば四 全部この学習院 一八巻あります、 私たちの話なん 一八時間 色いう

んな一生懸命聞いたわけですから、 いらっしゃいますけれども。それでできるだけせっか の人ももう八十幾つぐらいでちょっともう、 う一人、在日朝鮮の姜徳相さんがいるんですけれども、 りなんですね、その研究会で。生き残っているのは私とも それで今それを業者に直してもらったのを、 その緒に当たった人で しっかり 私が 生 一き残

先生が朝鮮総督府に、 本人の引き揚げが終わるまで自分は朝鮮に残って、 支配の緒に当たった人に聞いています。これは穂積 戦後は日本人世話会というのをつくって 東京帝国大学を出るとすぐに朝鮮総 日本

文化研究所に入ってい

ます。

になっております。 になっております。 になっております。 と思ったらしいんですけれども、帰っていらっと思ったらしいんですけれども、途中で進駐軍に言われて、と思ったらしいんですけれども、帰っていらっと思ったらしいんですけれども、帰っていらっと思ったらしいんですけれども、途中で進駐軍に言われて、人が全部引き揚げが終わるのを見届けてから帰ってこよう

だなんて平気で言う方とか、それから朝鮮人に撃たれたピ の内の事務所には、「今まで誰も朝鮮人が来たことがない しまって、そのうちにもともと私たちに好意を持っていな くなる。そしてだんだん、だんだん、私たちが話が聞きた ていたんですね。そのうちに穂積先生が七○年の五月に亡 かっただけで、ずっとやっていて、四〇〇回ぐらいまでやっ 本当に毎週です。 でも|この協会には朝鮮人は今まで来たことがないんだよ はり在日朝鮮人にすればそういうふうに言われるというの んだよ」なんて私に言うんですね。だから私なんかは たんじゃないかと思うんですけれども、友邦協会のある丸 い総督府の関係者もどんどん、どんどん亡くなっていって そして、ずっとこの研究会も毎週毎週やっておりました。 そうですか」と言っていればいいんですけれども、 特に在日朝鮮人の方はすごくあそこに行くのが嫌だっ 本当に余りいい気持ちじゃなかったと思うんですね お正月と暮れの一週間ぐらいずつやらな ぁ

たちがだんだん行かなくなって、ついに研究会は消滅してな人が、すごく嫌な顔をしたみたいな感じで。本当に穂積な人が、すごく嫌な顔をしたみたいな感じで。本当に穂積な人が、すごく嫌な顔をしたみたいな感じで。本当に穂積りがあるんですね。総督府の人たちについても。だから私りがあるんですね。総督府の人たちについても。だから私りがあるんですね。総督府の人たちに研究会は消滅してい人たちがだんだん行かなくなって、ついに研究会は消滅してい人たちがだんだん行かなくなって、ついに研究会は消滅してい人たちがだんだん行かなくなって、ついに研究会は消滅してい人たちがだんだんだん行かなくなって、ついに研究会は消滅してな人が、する人が、大きな人が、

しまったようです。

それで今は、ちょうど一九五九年の一月三一日に、

究会を現在までずっと続けております。 安会を現在までずっと続けております。それが会にうのを明治大学の大生が、例えば都立大の旗田魏先生、それから正この学習院の末松保和先生、それから明治大学の青山らここの学習院の末松保和先生、それから明治大学の青山の日に、第一回の研究会を持って、それから毎月一回の研究会を現在までずっと続けております。

朝鮮人のほうは朴宗根という方と、それからもう一人徐台本二人というのは武田幸男さんという方と、私、それから会は最初は日本人二人、朝鮮人二人でやったんですね。日いで、研究のほうに力を注ごうということでもって、幹事との幹事にはできるだけ会の組織のほうには力を使わな

なってやるよりしようがないわけなんで、またこれ以上忙 か」ということになったんですね。私はもちろん大賛成だっ 年もたつ」と。「だからこの辺でそろそろ大会を持たない たんですけれども、 結局誰がやると言っても幹事が中心に から四

しくなっちゃ、

に看板ばっかりで、実際何もやっていないんじゃないかと

朝鮮近代史を勉強しているというのは本当

るんですね。だから非常に地理的にいいわけなんで、ずっ りまして、お茶の水を降りてちょっと歩くとすぐ建ってい の日は明治の大学院の― 日だったんじゃないかと思うんですけれども。みんながそ 大会をやりました。この日がたしかケネディが暗殺された 究会の大会は開かなきゃいけないということで、第 いう反省が私にはすごくあったんですね。でもやっぱり研 明治の大学はすごくいい場所にあ 回の

だったんじゃないかと思うんですよね。 と最初のうちに一○年間ぐらいは朝鮮史の研究会も大会も しはちょうど五一回の大会を京都でやりました。二年間は で訂正なさっていただくことにいたしまして。それでこと ていたらば申しわけございませんけれども、後で、ご自分 全部明治大学の大学院でお世話になっていたんですね。 回の大会の日はたしかケネディが暗殺された日かなんか 後の一年は京都のほうでと。そのうちにどんどん 私の記憶が間違っ

> どんどん大きくなりまして、 究会をやり、年に一回大会をやるというふうな形で今のと 部会は関西部会で研究会をやり、 関西部会もできました。 関東部会は関東部会で研 関

ころ研究が進められているわけです。

やったという記憶は、私もそのとき参加していましたから 立会を開いて、その時に五○名ぐらいの研究者が集まって 史研究会はたしか一九五九年だったかな、 れども、 話がだんだん変なほうになっちゃったかもしれませんけ そういうことで、今でも研究会はきちっと。 一月三一日に創

いて、 どうしても目立っちゃうんですね、 人が一人しかいないんですね。 しろ最初のうちはともかく一応私も女ですけれども、 ありました。それで私なんかがあっちでもこっちでも、 ですけれども 罷業していても。だからそれですごく大変だったん 朝鮮史研究会には。だから かなりおとなしくして 何

友邦協会のあの膨大な資料、

実に帝国議会説明資料

ごく東京帝国大学を銀時計で卒業したという方がい てからの全部の予算と決算は全部自分がやった」とい うに行ったところに水田さんという「朝鮮で、 んです。 なんていう資料もちゃんとあるんですね。 しゃるんですね、この目白に。 の予算というのはきちっと帝国議会に審査を受けるわ 私もこの目白のすぐ向こう側、 もうお亡くなりになってい 学習院と反対のほ これは朝 昭和に入っ 、うす いけな

おの たらば、 と言っていました。それで、「じゃあ、 カ月 たちを集めて最終的に収支のバランスをとる。そしてそれ 自分の背の高さぐらいになったと言うんですね。そしてそ から予算の請求書を出してもらう。それが美濃紙で書いて、 初夏から始まるんだそうですね。初夏になって全部各部局 うのはおつくりになったんですか」とお聞きしたら、 るんです。 んですね。 分が決算、 を伺 資料というのがどのくらいつくっていたんですか」と聞い そして一月の帝国議会に朝鮮総督府予算案として提出する を日本の大蔵省に持っていって、今度一〇・一一・一二と三 れを七・八・九の三カ月かかって克明に読んで、そして局長 予算は全部自分が、 .分は思ったこともなかった。だからすごく部数が少ない (しか目に触れることがなかった。だからまさかこの資料 ました。 般 おの予備。 、かけてやはり日本政府の査定を受けるんだそうです。 いに行ったことがあるんです。 の人の目に触れることがあろうなどということは 水田先生は言下に「四部だ」、 「先生、どういうふうに朝鮮総督府の予算とい それは政務総監用と財務局長用、 だからその予算のことを聞きに行ったことがあ 予算をやった」というふうに だから結局朝鮮総督府でもごくごく一部の 昭和に入っての二〇年の間 水田先生は こうおっしゃって その帝国議会説明 おっしゃってい それからその は、 「総督府 全部自 まず

> てい のがある。 るために、 5 たと。 全部焼却しちゃったと言うんですね。 そういうの それは東京の国会にかけるために、 属官なんかが持ってきて一生懸命読んでい は焼却を免れていると。 でも多少 審議

ると思うんですけれども。

私も二~三度その先生の

家に話

か

日本の支配政策というものを本格的にどなたかすごく計数 学習院が一番それを持っていると言うんですね、 長さんに聞いたら、 れで「どこが一番持っていた?」と私がその不二出版の社 うんですけれども。そういうふうに言っておりました。そ りすごく一番貴重な資料じゃないかと思います。 るものは全部集めて復刻してもやっぱりどうしても欠けて れました。だから学習院に入っているものが、全部 入っているはずなんですけれども、全部学習院が買ってく るもの、それから友邦協会じゃなくて、今は全部学習院に 韓国にあるもの、それから日本に、 八年ぐらいにかけて、全一〇巻を復刻しています。 料を復刻しているんですね。それでたしか一九八二年から いるものが多いということだったんですね。これはやっぱ 明るい方が、 それで今、 ったお米の問題とか、金の生産とか、そういったものに 、ては特にいろんなものが入っているんじゃない 議会説明資料。だから本当はこういう資料を駆使して 日本の不二出版というのが帝国議会の 日 本の国家予算を検討するわけですから やはり友邦協会というか、今、 国会図書館に入って 原本を それ だから いかと思 いが今あ 説 崩

つい

15

ているものは全て、帝国議会説明資料という形で出ており資料じゃないかと思うんですね。それは不二出版から残った、自分のうちの家計簿もつけたことがないようなんで、自分のうちの家計簿もつけたことがないようなんで、自分のうちの家計簿もつけたことがないようなんで、本当はこういうところをきちっと分析することによって、本当はこういうところをきちっと分析することによって、自分のうちの家計簿もつけたことがないようなんで、本当はこういんでするとが、どうがいるものは全て、帝国議会説明資料という形で出ておりですよね。でも誰かがいずれ、この予算についてはきちっているものは全て、帝国議会説明資料という形で出ており資料じゃないかと思うんですね。それは一ついるというによりでする。

なんですけれども

それから帝国議会説明資料については、今、言ったよう

ちょっと自分のうちの家計簿なんかとはちょっと違うわけ

ういう家があるらしいんですけれども、 自分の家まで人の土地を歩かなくても行けるとか、 すけれども、 る。そういうときに朝鮮のほうも本当に大変だったんです かに。東北の若い女の子がみんな売られてきたりなんかす く不景気になる時期がありましたね、一九三○年代かなん それからもう一つ、渡辺忍資料というのがあるんですね。 その時)渡辺忍さんという方は私はお会いしたことはないんで)渡辺忍さんという方は、ちょうど日本でも農村がすご そういうふうな大地主の方がちょうど一番困ったとき の農林局長をやっていたのが渡辺忍さんです。 新潟のほうの大変な大地主でもって、 田舎のほうに行く よくそ 駅から

るんだろうかということは、私と姜徳相さんと、

梶村さん

それは、私も随分この友邦協会にあった資料がどこに入

りがたいと思います。渡辺忍さんについてはそういうこときちっとした論文でも何でも書いていただければ非常にあきちっとした論文でも何でも書いていただければ非常にあいるはずだということなんですね。ですからぜひこの資不なんか使っていただいて、ぜひ皆さんの中で「我こそは」と思う方がいらしたらば、ぜひこういう資料を駆使して、と思う方がいらしたらば、ぜひこういう資料がそっくり残っ府を退官なさって、日本に帰って、その資料がそっくり残っの朝鮮の農林局長をやっていた。渡辺忍さんは戦前に総督の朝鮮の農林局長をやっていた。渡辺忍さんは戦前に総督

ですね。だから非常におしいと私は思っております。のですね。だから非常におしいと私は思っているらしいんはいらっしゃいました。ですがら、その三七年以後は割合にいらっしゃいました。ですから、その三七年以後は割合に、、水田先生というのが財務局長、一九三七年からやってに、水田先生というのが財務局長、一九三七年からやって

だったんですね。でもそれが全部この学習院大学に入ったのかしら」というのも何かちょっと聞きにくいような感じば帝国議会説明資料なんて「どこにどうやって持っていくしているかさえもはっきりわからなかったんですね。例えどこに入っちゃうんだろう」。私たちは、それは誰が所有と三人ではたまによく話し合っていたんですね、「これが

買ってくれたんですね。 でいと思うんですけれども。この学習院大学は本当に全部らしっかりと勉強して、いい論文をぜひ発表していただきらしっかりと勉強して、いい論文をぜひ発表していただきているのはこの学習院大学であろうと思うんですね。だかんです。だから日本で、今、朝鮮近代史の資料を一番持っ

入っていますでしょう 資料は私の手からは完全に離れちゃったなというの 扱って紛失されないようにしてくださったのは非常にあり 私は自分が司会しているのに、二〇〇〇円……。でも知ら たら、「二〇〇〇円置いていけ」と言うんですよね。 て、八重洲口のほうのビルに入っているという事を聞いた だったんですね。そういったテープも全部この学習院に がたいと思ったんですけれども、 二○○○円も返します」と。だからそういうふうに丁寧に ないから、 いて、「このテープをお借りしたいんですけれども」と言っ もんですから、ちょっと行ったら、全く知らない方が二人 いものがあったから。ちょっと、今、古いビルが壊され んですね。私ちょっと自分が司会をやったテープで聞きた そして友邦協会のほうも、この前ちょっと訪ねてい 仕方がないから。「ちゃんと返してくれたらば 何かその時つくづくこの いが実感 何で ・った

うんですね。だからぜひここの方たちには頑張っていただこを探してもこれほどの資料を持っている大学はないと思何か全部入っているそうですから、ぜひ本当に日本中ど

けですから、どうぞ皆さんもぜひ大事にしてこの資料を活持っているところはないということがはっきりしているわ資料が入ったことによって、近代史の資料も学習院以上にんまり朝鮮関係と結びつかないんじゃないんですか。でも料が膨大にあるからなんですね。でも学習院というのはあが必ず朝鮮関係につけているみたいですね。というのは資きたい。それで助手の方初め、みんな必ず一人は助手の方きたい。それで助手の方初め、みんな必ず一人は助手の方

用していただきたいと思います。

当時日本のことを内地といっていた〕、 ずっと根づいて、 型官僚から見れば無責任のような感じ。 に行って、 官僚といいますか、 きに大体二つのタイプに分かれるんですね。一つは土着型 話を聞いているんですけれども、そういうふうに聞 関係者の方、正確には一二九人にお目にかかっていろいろ よくわかるわけです。私もそういうふうに大体朝鮮 によってつくられるんだなということが実感として非常に てくるんですよね。何か本当に歴史というのは生きた人間 せるという政策を一九四○年か何かにやっているんです いる方と、 度きちっと資料なんかを読むと、やっぱりすごく違 あれなんかについては朝鮮人の名前を日本式に変えさ それから内地志向型官僚というんですか 総督と一緒に帰ってくる。だからちょっと土着 朝鮮で骨を埋めようという覚悟でやって 朝鮮総督府の役人であっても、 総督と一緒 例えば創氏改名と たと

て思っています。 で思っています。 で思っています。 でいただけではないんですね。だからそういうふうな官僚の人たちについても、もっともっと緻密に分析していかなの人たちにけではないんですね。だからそういうふうな官僚ますけれども、南さんは単に塩原時三郎の言いなりになっていっています。

ばならないんだから、 どうしても国土がある限り、 て簡単に引っ越すわけにはいかないわけですよね。 ているような、 の歴史を考える中で。 どういうんでしょうね、ふえないのは。 ます。 いう屈辱感というものはやはりすごくあるんじゃな うしようもないような国と思っている国に支配される、 なかったと思うんですね。自分よりもちょっと目下に思っ ね。そして一向にあんまりふえない。だから何かやっぱり、 が少ないんですね。本当に数えるぐらいしかいないんです 番大事な時期だと思っているんです。長い朝鮮と日本と くようにしたい。 でもそういうことも超えて、やっぱり嫌だからとい 本の朝鮮近代史研究はまだ緒についたばかりだと思い 何しろ三六年間支配したのに対して、非常に研究者 中国的な価値観から言えば、 そのためには自分たちの 私は何とかして両国の関係がうまく 朝鮮人にすればこれほど嫌なことは 永久に隣国であり続けなけ 何か私は最初から 日本なんかど 国がかつて植 だから っ か

ないんですけれども、やっているというわけなんです。あろうと私は考えて一人で細々と勉強、余り勉強もしていける限り、やっぱりきちんとそのことは知っておくべきでいう短いスパンではなくて、これからもずっと隣であり続ということをきちっと知ることが、きのう、きょうとかと鮮の人たちは何を思いどういうふうな生活をしていたのか民地として朝鮮にどのような支配をしたのか、その中で朝民地として朝鮮にどのような支配をしたのか、その中で朝

<u>7</u>